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开会辞  
 

主 席欢 迎各 与会 人士 出席 第五 届观 塘区 议会 属下 房屋 事务委

员会第二十二次会议。主席报告 ，本委员会的秘书李蕙雯女士即

将调职，并感谢其过去在本委员会的工作。  
 
I .  通过上次会议记录  
 
2 .  委员通过上次会议记录。  
 
 
I I .  油塘碧云地道盘甲及地盘乙公营房屋发展计划  
   (观塘区议会房屋事务委员会文件第 6 /2 01 9号 )  
 
3 .  房屋署 (下称「房署」 )代表向委员介绍文件。  
 
4 .  委员提出意见及查询如下：  
 
   4 . 1  上 述 拟 建 的 公 营 房 屋 发 展 计 划 将 使 油 塘 区 人 口 增 长 近

9  00 0人，而油塘区位处山坡，委员认为应透过兴建横跨

鲤鱼门道行人天桥 (经油美苑或油翠苑 )、有盖行人通道、

升降机塔等行人连接系统，连接该拟建的公营房屋至港

铁油塘站及广田邨巴士总站，可有效疏导人流及避免人

车争路产生危险；  
  

4 . 2  委 员 认 为 上 述 拟 建 的 公 营 房 屋 发 展 计 划 的 交 通 配 套 严

重不足，将来入住的居民需前往其他屋邨乘搭公共交通

工 具 ， 加 上 该 区 的 主 要 道 路 (即 高 超 道 )的 负 荷 已 饱 和 ，

建议房署考虑提供更多接驳交通工具方便居民。同时，

委员希望政府可尽快落实兴建东九龙铁路线，连接港铁

油塘站，以解决观塘整体的交通挤塞问题。多名委员更

表示如未能有效解决交通连接问题，则难以支持上述拟

建的公营房屋发展计划；  
 

4 . 3  对于房署参照《香港规划标准与准则》的标准上限定立

泊车位数目，委员均认为该标准并不足以应付居民的需

求，建议署方大幅增加泊车位数目及预留适量商用车辆

的泊车位，以避免他日路上出现严重的违泊情况；  



4 . 4  因 拟 建 的 普 通 科 门 诊 诊 所 的 其 中 一 个 车 辆 出 入 口 设 于

路面狭窄的高超径，而高超径为香港道教联合会圆玄学

院 陈 吕 重 德 纪 念 学 校 及 佛 教 何 南 金 中 学 的 学 生 出 入 校

舍的必经之路，因此委员及校方均关注将来繁忙的交通

会否影响学生安全，建议房署应先与有关学校商讨减低

影响的可行措施；  
 
4 . 5  由于佛教何南金中学现时获批暂租附近用地作停车场 ，

委员希望在收回用地后，房署及有关部门可协助解决学

校的停车位需求；  
 
4 . 6  委 员 查 询 将 设 于 拟 建 的 公 营 房 屋 发 展 计 划 内 的 普 通 科

门诊诊所的详情，包括诊症名额、开放时间、落成日期

等；及   
 
4 . 7  主席亦提出下列关注事项及查询，包括拟建的公营房屋

的类别、行人连接通道会否 24小时开放、建屋工程对油

塘 配 水 库 游 乐 场 的 影 响 及 拟 建 的 日 间 幼 儿 中 心 服 务 对

象年龄层。  
 
5 .   房署就委员的意见及查询响应如下：  
 

5 . 1  就委员对行人连接系统的关注 ，房署表示土木工程拓展

署 (下 称 「 土 拓 署」 )将 兴 建 两 组 行人 连 接 系 统 ， 接 驳鲤

鱼门道及高超道，以提高道路的畅达性。房署补充 ，根

据土拓署资料，如兴建横跨鲤鱼门道的行人天桥，估计

需占用约一条行车线作落脚点，对交通会造成影响。因

居民的反对意见及受地契和建筑物结构所限，土拓署未

有考虑兴建行人天桥接驳油美苑或油翠苑。房署将向土

拓署反映有关兴建有盖行人通道的建议；  
 
5 . 2  房 署 表 示 土 拓 署 已 计 划 于 碧 云 道 近 澳 景 路 增 设 行 人 过

路设施，方便居民前往广田邨巴士总站。经土拓署进行

交通评估后，房署指在主要道路 (如碧云道、茶果岭道等 )
位置，将进行道路扩阔及改善工程。房署亦会向运输署

反映委员就如何改善整体交通所表达的意见；  
 
 



5 . 3  房署理解委员对泊车位数目的关注 ，表示在规划和设计

碧云道房屋项目时已参照《香港规划标准与准则》的指

引 并 咨 询 运 输 署 与 区 议 会 的 意 见 ， 制 定 屋 邨 的 泊 车 设

施。房署已经采用私家车车位上限，亦会积极考虑设置

更多访客停车位。因上述项目受地形所限，加设大型车

辆泊车位存在技术上的困难；  
 
5 . 4  就拟建的普通科门诊诊所的车辆出入口 ，房署表示考虑

把主要车辆出入口安排在高超道，而位于高超径的出入

口则只供作紧急或有需要才使用，故使用量相对较低；  
 
5 . 5  房署建议佛教何南金中学如有需要 ，可考虑使用附近的

停车场作泊车用途；  
 
5 . 6  拟建的公营房屋发展计划内的普通科门诊诊所 ，属医院

管理局所管辖，而该诊所尚在初步规划阶段，房署代表

暂未能提供有关的详细资料；及  
 
5 . 7  就主席的查询，房署响应指上述项目以资助出售房屋为

规划基础，同时亦保留房屋类别的弹性，以配合公共租

住房屋、绿表置居计划及其他资助出售单位之间的需求

转变。因上述项目以资助出售房屋为规划基础，受管理

及维修等的限制，房屋项目范围内的信道未能对外 24小
时开放；虽此 ，根据土拓署数据，土拓署会兴建两组行

人连接系统以连接碧云道上游至鲤鱼门道，附近居民亦

能受惠。另外 ，房署暂时未能提供有关油塘配水库游乐

场受工程影响的数据。社会福利署 (下称「社署」 )补充，

指 日 间 幼 儿 中 心 属 全 日 独 立 幼 儿 中 心 ， 会 提 供 近 1 0 0个
名额予 0至 3岁的幼儿。中心亦会提供暂托服务及延长时

间服务。鉴于区内对幼儿中心的需求颇大，除了三座即

将落成及投入服务的幼儿中心外，社署会继续积极在区

内不同地点设立幼儿中心。  
 

6 .  主 席 总 结 ， 指 委 员 于 会 上 已 充 分 表 达 意 见 ， 建 议 秘 书 处 整 合

意见后，去信相关部门及政策局，以作跟进。主席得悉房署将于

6月 3日把拟建的公营房屋发展计划提交至立法会讨论，建议房署

于 6月 3日前以书面回复本委员会。主席期望房署日后须邀请所有

相关部门列席会议，以便就委员的意见作出实时响应。  



 
[会 后 备 注 ： 秘 书 处 已 于 2 01 9年 5月 2 7日 去 信 房 署 和 运 输 及 房 屋

局，并于 6月 1 8日收到回复。上述回函已转发予各委员。 ]  
 
7 .   委员备悉文件。  
 
 
I I I .  「优化升降机资助计划」简介             
   (观塘区议会房屋事务委员会文件第 7 /2 01 9号 )  
 
8 .  市区重建局 (下称「市建局」 )介绍文件。  
 
9 .  委员提出意见及查询如下：  
 

9 . 1  委员对上述计划表示支持 ，并建议市建局可就申请手续

及流程加强支持。有委员亦建议市建局调低可获资助的

长者的年龄限制；  
 
9 . 2  就长者资助额的申请资格 ，委员查询单位业主是否需全

部年满 60岁才合资格申请。委员亦希望市建局可详细解

释 有 关 每 部 升 降 机 资 助 上 限 与 自 住 长 者 业 主 资 助 额 上

限的计算方法；  
 
9 . 3  有委员关注如住户已获上述计划资助 ，可否同时申请其

他检验楼宇的资助计划；  
 
9 . 4  有 委 员 认 为 以 平 均 应 课 差 饷 租 值 制 定 申 请 资 格 上 限 并

不公平。为让更多市民受惠，有委员亦建议放宽「优化

升降机资助计划」的平均应课差饷租值上限；及  
 

9 . 5  委 员 查 询 上 述 计 划 会 否 将 位 于 公 用 地 方 的 升 降 机 包 括

在内。  
 
1 0 .   市建局就委员的意见及查询响应如下：  
 

1 0 .1  市 建 局 表 示 局 方 在 楼 宇 维 修 方 面 较 有 经 验 ， 但 会 尽 量

简 化 上 述 计 划 的 申 请 程 序 及 设 立 在 线 查 询 ， 期 望 可 方

便市民申请；  



1 0 .2  市 建 局 指 ， 只 要 单 位 的 其 中 一 位 自 住 业 主 年 满 60岁 ，

或 单 位 由 年 满 60岁 业 主 的 直 系 亲 属 自 住 ， 即 符 合 申 请

资 格 。 就 资 助 额 的 计 算 ， 市 建 局 表 示 每 部 升 降 机 资 助

上限为 $5 00 ,0 00，大厦的所有业主均可受惠 。自住长者

业 主 则 可 另 外 申 请上 限 为 $ 50 ,0 00的 资 助 ， 以 协 助 长 者

业主支付额外费用；  
 
1 0 .3  市 建 局 亦 有 推 行 另 一 项 名 为 「 招 标 妥 」 的 计 划 协 助 大

厦 进 行 维 修 。 此 计 划 受 政 府 资 助 ， 为 参 与 大 厦 检 测 楼

宇 及 协 助 进 行 招 标。 另 外 ， 以 「 楼宇更 新 大 行 动 2 .0」
为例，市民可同时获此计划及「优化升降机资助计划 」

资助；  
 
1 0 .4  就 差饷计算，市 建局表示 会参考 20 17 - 20 18年 度的数据

以 作 计 算 。 市 建 局 认 为 差 饷 租 值 可 反 应 大 厦 的 状 况 及

管 理 水 平 ， 期 望 能 透 过 此 计 划 帮 助 较 有 急 切 需 要 的 大

厦；及  
 
1 0 .5  有 关 公 用 地 方 的 升 降 机 ， 如 全 部 业 主 均 需 承 担 维 修 费

用，便可申请上述资助计划。  
 

1 1 .   主 席 建 议 ， 如 委 员 对 上 述 计 划有 任 何 查 询 ， 可 于会 后 与 市

建局跟进。  
 
1 2 .   委员备悉文件。  
 
 
I V .  房屋署公共房屋工程进展报告             
   (观塘区议会房屋事务委员会文件第 8 /2 01 9号 )  
 
1 3 .  房署代表向委员介绍文件。  
 
1 4 .  委员提出意见及查询如下：  
 

1 4 .1  委 员 关 注 彩 兴 苑 居 民 受 毗 邻 彩 德 邨 电 讯 发 射 器 影 响 的

情 况 ， 查 询 该 屋 邨 与 电 讯 商 的 合 约 将 于 何 时 届 满 ， 建

议房署考虑于约满后不再续约及将装置拆卸；  
 



1 4 .2  委 员 反 映 指 彩 兴 苑 出 入 口 设 计 欠 佳 ， 建 议 加 装 「 拍 卡

式」闸口，以加强屋苑保安；  
 
1 4 .3  委 员 反 映 指 收 到 不 少 彩 兴 苑 居 民 对 单 位 质 素 欠 佳 的 投

诉 ， 而 房 署 作 出 跟 进 执 修 的 进 度 亦 较 缓 慢 ， 使 部 份 居

民 未 能 入 伙 而 须 付 额 外 租 金 ， 以 延 期 交 回 公 屋 。 委 员

期望房署可按情况酌情处理及提供宽限期；  
 
1 4 .4  委 员查询秀茂坪 邨秀润楼的配套设 施 (包括行人天桥、

小 区会 堂、小 型图书 馆及 自修室 )预计 于何 时开放 。委

员 亦查 询小区 会堂于 落成 后的业 主是否 民政 事务处 (下
称「民政处」 )，并期望可于今年内投入服务；及  

 
1 4 .5  委 员 认 为 房 署 未 有 统 一 处 理 富 户 政 策 相 关 个 案 ， 使 部

份个案可获从宽处理，而部份则需循法律程序解决。  
 

1 5 .  房署就委员的意见及查询响应如下：  
 

1 5 .1  彩德邨的电讯发射器合约将于 2 0 20年 3月底届满，房署

表 示 会 积 极 研 究 委 员 的 意 见 ， 并 向 区 议 会 汇 报 有 关 结

果；  
 
1 5 .2  房 署 表 示 「 拍 卡 式 」 闸 口 非 标 准 装 置 ， 因 而 未 能 为 彩

兴 苑 安 装 。 虽 然 有 部 份 公 共 屋 邨 曾 作 「 拍 卡 式 」 闸 口

的 试 点 ， 但 现 时 房 委 会 已 取 消 为 新 落 成 的 屋 邨 或 屋 苑

加 装 智 能 系 统 闸 口 。 就 彩 兴 苑 出 入 口 设 计 上 的 意 见 ，

房署会把其反映予相关同事参考；  
 
1 5 .3  就 彩 兴 苑 执 修 问 题 及 提 供 宽 限 期 的 建 议 ， 房 署 表 示 需

按每个个案的情况作评估，难以一概而论；及  
 
1 5 .4  有 关 秀 润 楼 的 配 套 设 施 ， 房 署 表 示 小 区 会 堂 、 小 型 图

书馆及自修室预计于 5月内竣工，而行人天桥则预计于

6月 竣 工 。 房 署 预 计 于 8月 取 得 相 关 设 施 的 入 住 许 可 证

后 ， 会 将 小 区 会 堂 及 小 型 图 书 馆 分 别 交 予 民 政 处 和 康

乐及文化事务署，由其安排投入服务。而自修室方面 ，

房署则会以招标形式邀请非政府机构营运。  
 



1 6 .   民 政 处 代 表 补 充 ， 指 位 于 秀 茂坪 邨 的 小 区 会 堂 预计 可 于 今

年内或明年初开幕。  
 
1 7 .   委员备悉文件。  
 
 
V .  房屋事务委员会 20 1 9至 20 2 0年度推广私人大厦管理活动建

议内容                              
   (观塘区议会房屋事务委员会文件第 9 /2 01 9号 )  
 
1 8 .  民政处代表介绍文件。  
 
1 9 .  委员通过有关文件。  
 
 
V I .  房屋事务委员会财政报告                 
   (观塘区议会房屋事务委员会文件第 10 / 20 19号 )  
 
2 0 .  秘书介绍文件。  
 
2 1 .  委员通过文件。  
 
 
V I I .  其他事项  
 
观塘区内屋邨鼠患问题  

 
2 2 .  委员反映指观塘区内屋邨鼠患问题严重，清洁公司的灭鼠措

施效果亦欠佳，建议房署提升灭鼠设备，以及加强屋邨的灭鼠工

作。委员补充，有个别单位环境卫生恶劣，使邻近单位住户长期

受鼠患问题困扰。委员亦已向屋邨辨事处反映问题，期望能尽快

跟进。   
 
2 3 .  房署对鼠患问题表示高度关注，并将以目标小区形式处理鼠

患问题，而非以个别屋邨为基础处理问题。房署亦会与食物环境

卫生署连手加强防治鼠患工作。房署将在会后向委员了解个别屋

邨单位的详情，以便跟进。  
 



V I II .  下次会议日期  
 
2 4 .  会议于下午 4时 4 5分结束。  
 
2 5 .  下次会议将于 20 19年 7月 2 3日举行。  
 
 
 
 本会议记录于 2019 年 7 月 23 日获得通过。  
 
 

 
观塘区议会秘书处  
2 0 19 年 7 月      
 


